## Gustavo González: Los primeros cristianos de la Audiencia de los Confines (1523-1563) (Costa Rica, Ed. Promesa, 2012)

Interesante y útil resulta excavar: puede traer sorpresas. ¿Cómo fue el proyecto original? ¿Hay filtraciones de agua? ¿Aguantará la estructura? Revisión y re-visión: objetivos planteados por Gustavo González Villanueva: mirar para atrás, de cómo germinó la semilla, y comparar con el árbol. Mostaza no fue... y hay que echarle bastante abono, pero para eso sirve el escrutinio.

¿De qué? Nada menos de cómo hace quinientos años casi, aparte de calamidades naturales, hubo tremendo choque entre dos visiones de mundo: una de "astrólogos, adivinos, agoreros" (p. 35), con divinidades en forma de animales, antropofagia y demás, y otra, muy cruel en cantidad de facetas, pero con base en una "buena nueva": la dignidad superior del hombre como tal, con destino trascendente.

El resultado es un injerto que ha dado buenos frutos, pese a ingentes dificultades, que el autor revisa en cada uno de los países centroamericanos. Toda esta larga investigación puede servir, y no solo a los historiadores de lo colonial, sino al interesado no solo en la historia eclesiástica colonial, sino igual la historia civil: por aquello del patronato imperial, ambos aspectos iban estrechamente enrevesados.

El grueso volumen (más de seiscientas páginas) trae además índice onomástico y analítico: herramientas para quien quiera salir de tantos estereotipos, anacronismos y simplificaciones como prevalecen al no querer, muchos, examinar las bases del edificio "espiritualidad en Centroamérica" que tenemos ahora.

Víctor Valembois